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I. 通過會議紀要  
 

(立法會CB(1)380/12-13號
文件 

 2012年 12月 12日
會議的紀要 ) 
 

 2012年12月12日會議的紀要獲確認通過。  
 
 
II. 空氣、噪音及光污染對公眾健康的影響及相關

的醫療成本  
 

與政府當局及學者舉行會議  
 

(立法會CB(1)381/12-13(01)
號文件 

政 府 當 局 就 " 空
氣、噪音及光污

染對公眾健康造

成 的 影 響 " 提 供

的文件 ) 
 

出席會議的學者  
 
香 港 中 文 大 學 公 共 衞 生 與 基 層 醫 療 學 院

黃子惠教授  
(立法會CB(1)392/12-13(01)號文件 )(只備英文本 ) 
 
香港大學公共衞生學院社會醫學系賀達理教授

及黎克勤博士  
(立法會CB(1)406/12-13(01)號文件 ) 

 
2. 黃子惠教授借助電腦投影片向委員簡述空氣污

染及環境噪音對公眾健康的影響。  
 
3. 賀達理教授就 "香港市區環境的不良健康影響

從噪音、光污染及空氣污染中保護兒童和成人的健

康 "作投影片簡報。黎克勤博士繼而向委員簡介 "賀
達理環境指數 "。這個以空氣污染對公眾健康的影響

及其金錢價值為量度標準的指數，可監察空氣污染

的經濟成本，並即時在互聯網公布有關數字。 

 
4. 小組委員會進行商議工作 (會議過程索引載於

附件 )。  
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III. 下次會議日期及討論事項  
 

(立法會CB(1)381/12-13(02)
號文件 

建議討論的事項

一覽表 ) 
 
5. 主席建議而委員亦同意 2013年 1月 29日 (星期二 )
下午 4時 30分舉行的下次會議的討論項目將修訂為

" 現行管制空氣污染的法例和行政措施及有關的公

共開支 "，而有關噪音及光污染的法例和行政措施將

會在日後會議上討論。  
 

秘書  6. 主席請有意就上述討論項目提問的委員在舉行

下次會議前以書面方式通知秘書處，以便政府當局

作出回應。  
 
 
IV. 其他事項  
 
7. 議事完畢，會議於下午 1時結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2013年 2月 22日



 

 

附件  
 

環境事務委員會  
 

有關空氣、噪音及光污染事宜小組委員會  
會議過程  

  
日期： 2013年 1月 11日 (星期五 ) 
時間：上午 10時 45分  
地點：立法會綜合大樓會議室 3 

 
時間標記  發言者  主題  需要採取  

的行動  

議程項目 I   通過會議紀要  

000427 - 000509 
 

主席  2012年 12月 12日會議的紀

要 獲 確 認 通 過 ( 立 法 會

CB(1)380/12-13號文件 )。 

 

 

議程項目 II   空氣、噪音及光污染對公眾健康的影響及相關的醫療成本

000510 - 001041 主席  
政府當局  

主席致開會辭  
 
政府當局歡迎委員就處理

空氣、噪音及光污染的問題

的未來路向提出意見及建

議，使公眾健康得到更佳保

障。  
 

 

001042 - 003300 主席  
黃子惠教授  

黃子惠教授就空氣污染及

環境噪音對公眾健康的影

響 作 出 簡 介 ( 立 法 會

CB(1)392/12-13(01) 號 文

件 )。  
 

 

003301 - 010899 主席  
賀達理教授  
黎克勤博士  

賀達理教授就 "香港市區環

境 的 不 良 健 康 影 響 從 噪

音、光污染及空氣污染中保

護兒童和成人的健康 "作出

簡 介 ( 立 法 會

CB(1)406/12-13(01) 號 文

件 )。 

 

黎克勤博士就 "賀達理環境

指數 "作出簡介。這個以空

氣污染對公眾健康的影響
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

及其金錢價值為量度標準

的指數，可監察空氣污染的

經濟成本，並即時在互聯網

公布有關數字。  
 

010900 - 011624 主席  
政府當局  

政府當局表示    
 
(a) 隨着公眾日益關注不同

種類的污染對健康可能

造成的不良影響，相關

的政策局／部門會合作

訂定處理各種環境問題

及保障公眾健康的措施

的先後次序；  
 
(b) 政府一直與顧問及學者

商討進行應用研究，以

協 助 當 局 制 訂 環 境 政

策。進行這些研究的經

費來源將於較後階段落

實；  
 
(c) 當局正在制訂多項建議

及措施，以處理特定的

空氣質素問題，例如遠

洋船隻的排放及舊式高

污染車輛造成的路邊空

氣污染；  
 
(d) 與 廣 東 省 當 局 加 緊 合

作，以處理區域空氣質

素的問題；及  
 
(e) 政府現正與世界衞生組

織 (下稱 "世衞 ")的專家

商討控制污染的創新措

施。  
 

 

011625 - 012732 主席  
郭榮鏗議員  
賀達理教授  
黎克勤博士  
政府當局  

郭榮鏗議員詢問香港的空

氣 質 素 是 否 正 在 逐 步 惡

化，以及政府當局會採取哪

些措施應付這種情況。  
 
賀 達 理 教 授 回 應 時 表 示
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

(a) 雖然空氣質素獲得改善

的程度並不足夠，但本

地機構就空氣質素及其

對健康的不良影響進行

的研究已對政府造成影

響，使其積極採取遏止

空氣污染的措施；  
 
(b) 近年來，在路邊錄得的

部 分 主 要 空 氣 污 染 物

(例如二氧化硫 )的濃度

已經下降。不過，這些

空氣污染物的水平仍超

過世衞的空氣質素指引

所採納的標準；  
 
(c) 本 地 的 研 究 發 現 ， 自

1990年 7月 實 施 限 制 燃

料 中 的 含 硫 量 的 規 例

後，在青衣及葵涌等工

業區附近的空氣質素已

顯著改善，而 46歲或以

上人士的心臟疾病死亡

率亦已下降。因此，政

府當局在推出遏止空氣

污染的管制措施時，應

參考這方面的成功經驗

及歷年來編製的相關統

計數字；及  
 
(d) 道路交通排放的二氧化

氮 ( 亦 是 上 海 及 武 漢 等

部分內地城市的主要空

氣 污 染 物 ) 已 達 到 致 命

的水平，當局應迅速處

理這個問題。  
 
黎克勤博士補充，香港路邊

的二氧化氮水平正不斷增

加，接觸排放水平增加的二

氧化氮會影響兒童肺部的

發展。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

政府當局回應時表示  
 
(a) 當局正在制訂多項改善

路邊空氣質素的措施，

包括逐步淘汰老舊柴油

商業車輛；為專營巴士

加 裝 選 擇 性 催 化 還 原

器；資助汽油和石油氣

的士／小巴更換催化器

及含氧感知器等；  
 
(b) 當局已實施鼓勵遠洋船

隻在香港水域停泊時使

用更清潔燃料的計劃，

藉此減少港口一帶氮氧

化 物 及 二 氧 化 硫 的 排

放；  
 
(c) 當局會檢討發電燃料組

合，以減少發電所產生

的碳排放；  
 
(d) 與廣東省當局保持緊密

合作，以改善區域空氣

質素；  
 
(e) 鑒於公眾關注管制污染

對開支的影響，政府會

委聘顧問及學者進行研

究，務求令社會人士更

瞭解環境保護的好處，

及長遠而言，取得市民

對反污染政策的支持；

及  
 
(f) 當局會研究社會各方須

如何分擔減少污染的開

支。  
 
賀達理教授促請政府當局

加快實施有效管制污染的

措施，並分配充足的資源予

本地學者，進行為環境政策

提供資料的研究。他亦希望

政府當局會採用新的撥款
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

機制，以資助這方面的研

究。  
 

012733 - 014015 主席  
黃碧雲議員  
政府當局  
賀達理教授  
黎克勤博士  

黃碧雲議員提出的意見及

詢問如下    
 
(a) 環境局應確保中央政策

組會預留足夠撥款供高

等教育院校進行應用研

究，以協助政府制訂環

境保護的政策；  
 
(b) 制 訂 一 套 類 似 "賀 達 理

環境指數 "的機制，以評

估 其 他 種 類 的 污 染 ( 例
如 噪 音 及 光 污 染 ) 對 公

眾 健 康 ( 包 括 身 體 及 精

神 健 康 ) 的 影 響 是 否 可

行；  
 
(c) 政府當局會否考慮立法

規定遠洋船舶在香港水

域停泊時轉用更清潔燃

料，以致能更有效地管

制其排放量；及  
 
(d) 環境局會否領導各政策

局／部門，共同落實以

保障公眾健康為重點的

各項建議及措施。  
 
政府當局回應時表示  
 
(a) 北美及歐洲聯盟的部分

港口已規定遠洋船舶泊

岸轉油，因此，政府的

最 終 目 標 是 制 定 新 法

例，以執行在香港水域

轉用燃料的規定；及  
 
(b) 鑒於污染涉及不同的政

策範疇，政府當局會採

取跨部門協作的方式，

與相關的政策局／部門

(例如食物及生局、食
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

物 環 境  生 署 及 環 境

局 ) 共 同 制 訂 及 推 行 各

項環境措施。此外，當

局會在有需要時，在政

府內部／外間尋求適當

的專業支援。當局會按

照個別政策措施的實際

推行計劃訂定詳細的合

作模式。  
 
關於量度污染成本方面，

賀達理教授解釋，倘能識別

社會經濟及人口的相關變

動因素，對不同種類的污染

所引致的成本作出估算在

技術上是可行的。  
 
黎克勤博士補充，香港大學

曾就香港的光污染進行一

項一次性的研究。不過，戶

外燈光裝置及噪音所引致

的 滋 擾 與 其 所 在 地 點 相

關，很大程度上視乎監測站

的確實位置而定。因此，要

制訂一套以 "賀達理環境指

數 "為藍本的系統，為全港

所有地區提供即時量度戶

外燈光裝置及噪音的數字

可能會有困難。海外的研究

顯示，除戶外燈光裝置外，

室內燈光裝置亦可能是公

眾健康問題，且可能與從事

夜班工作的職業組別人士

罹患癌症有關。  
 

014016 - 014914 主席  
胡志偉議員  
政府當局  
賀達理教授  

胡志偉議員詢問    
 
(a) 估計由空氣污染引致的

疾病所造成的經濟損失

由 2002年的每年 17億元

顯著作增加至 2012年的

每 年 400億 元 ， 理 由 何

在；及  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

(b) 徹底解決空氣污染問題

的未來路向為何。  
 
政府當局回應時表示  
 
(a) 當局計算 2002年的估計

數字，是以車輛造成的

空氣污染的直接及間接

成本在當時對公眾的健

康和生活質素的影響為

考慮因素，而 2012年的

估計數字則包含不同源

頭的空氣污染所造成的

直 接 、 間 接 及 無 形 成

本。因此，兩項估計數

字存有差異；  
 
(b) 雖然每年因可能與空氣

污染有關的疾病而死亡

的人數及入院的次數均

維持穩定，但有研究證

明呼吸及心血管系統疾

病 與 空 氣 污 染 密 切 相

關。由於現時未能證明

空氣污染物如不超過某

一水平便預期不會對健

康造成不良影響，當局

無法就空氣中的污染物

建議一個安全水平；及

 
(c) 當局有需要就改善空氣

質 素 進 行 成 本 效 益 分

析，以便決定未來的路

向。預期社會各方就應

如何分擔實施減少污染

措施的成本的問題會有

越來越多的爭議。  
 
賀達理教授同意政府當局

的解釋，指 2002年的估計數

字並未考慮到香港市民願

意付出多少，以避免因空氣

污染而承受一天的病苦、入

院一次及早逝這些無形成

本。  
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

胡志偉議員促請政府當局

優先處理改善空氣質素的

工作，並設立一系列適合香

港的假定，以致能就空氣污

染的影響作出合理的估計。

 
014915 - 020110 主席  

葛珮帆議員  
政府當局  
黃子惠教授  

葛珮帆議員提出的意見如

下    
 
(a) 政府當局應適時研究不

同種類的污染造成的影

響，進一步提高市民對

這方面的認識；  
 
(b) 計算空氣污染成本時，

應 將 其 他 經 濟 損 失 ( 例
如 香 港 外 來 投 資 減 少 )
包括在內；及 

 
(c) 政府當局應制訂創新的

措施，例如設立低排放

區，在地區層面處理空

氣污染問題。  
 
政府當局回應時表示，不同

的政策局／部門必須同心

協力，以進行環境保護的工

作。環境局在實施各項末端

處理措施後，會與相關的政

策局／部門及廣東省當局

合力將環保概念融入公共

政策中。  
 
作為環境保護署轄下的檢

討空氣質素指標顧問小組

成員，黃子惠教授認為政府

在處理空氣污染問題上不

夠積極，以致在制訂改善空

氣質素的有效措施方面有

所延遲。他對當局將大部分

研究資助局的撥款批給一

些機構進行基本研究表示

不滿。為解決當局被視為偏

重基本研究的問題，政府當

局應在分配撥款時，在基本
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

研究與應用研究兩者之間

取得平衡。黃教授又表示，

當局應探討有關環境噪音

的海外研究結果是否適用

於香港。  
 
主席表示，區議會支持當局

推行交通相關的環境措施

相當重要，而所有政策局／

部門亦應預留足夠撥款，就

各自的政策範疇進行研究。

 
020111 - 020435 主席  

胡志偉議員  
政府當局  

胡志偉議員詢問    
 
(a) 政 府 當 局 會 否 推 行 "碳

交易 "措施，以減少碳排

放；及  
 
(b) 行政長官 2013年施政報

告中會否公布任何空氣

質素改善措施。  
 
政府當局向委員保證，政府

繼續致力全方位改善空氣

質素，並會在適當時候公布

各項環境措施。政府當局亦

承諾稍後會向委員簡介新

空氣質素指標和環境影響

評估機制。  
 

 

議程項目 III   下次會議日期及討論事項  

020436 - 020923 主席  
胡志偉議員  
范國威議員  
政府當局  

主席建議而委員亦同意把

將 於 2013年 1月 29日 (星 期

二 )舉行的下次會議的討論

事項修訂為 "現行管制空氣

污染的法例和行政措施及

有關的公共開支 "，而有關

噪音污染和光污染的法例

和行政措施會在日後的會

議上討論。主席請有意就空

氣污染提問的委員在舉行

下次會議前以書面方式通

知秘書處，以便政府當局作

出回應。  

秘 書 就 日 後 會 議

安排作出跟進 
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時間標記  發言者  主題  需要採取  
的行動  

政府當局建議而委員亦同

意押後討論光污染事宜，等

待當局在 2013年 5月發出有

關該事項的研究報告。  
 

 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 1 
2013年 2月 22日  

 
 


